

Del hecho de ser la Historia Antigua de México uno de los estudios favoritos de Hidalgo, se deducen tres consecuencias. La primera es que Hidalgo sabia el idioma italiano. *Rara avis* era en la Nueva España el que sabia el frances i el italiano. La segunda consecuencia es que Hidalgo sabia la verdadera Historia Antigua de México, i era otra *rara avis* en la Nueva España el que sabia la verdadera Historia Antigua de México. Los hombres estudiosos i aun los reputados sabios se dedicaban a la filosofia escolástica, a la teologia escolástica i a otros ramos semejantes; pero pocos eran los que se dedicaban a los estudios históricos i menos todavia a los de la historia de México (1). Algunos sabian esta historia, pero manca como la de Torquemada o llena de falsedades como la de D. Antonio de Solis.

Beristain en su Biblioteca, en la Biografia de Clavijero, dice: "Escribió su *Historia* en lengua castellana, la cual, por motivos políticos que dificultaron su edicion en España, se vió obligado á traducir al italiano, para publicarla en Italia." Los motivos políticos eran que una de las tiranias de los Reyes de España era que no querian que los mexicanos, i en general los hispano americanos, supieran su propia historia, para que no conocieran sus glorias i tradiciones nacionales, que no tuvieran conciencia de su valia nacional, para que no se soliviantaran sus ánimos contra España. Así pues, la Historia Antigua de México escrita en italiano por Clavijero, no era conocida en la Nueva España sino por uno que otro mexicano mui raro. La tercer consecuencia que se deduce, por lo mismo, de encontrarse esa obra en el poblacho de Dolores, en la biblioteca de Hidalgo, es la astucia i habilidad de este

---

(1). ¡Qué digo en la Nueva España!; a fines del siglo XIX hemos visto en el Sr. D. Agustin de la Rosa, Lectoral de la Catedral de Guadalajara, un sabio en ciencias teológicas, desbarrando lastimosamente en sus juicios críticos de la época colonial, en parte por sus añejas preocupaciones, que databan de la infancia, i en parte por su ignorancia en materias históricas por no haberse dedicado a ellas. El Sr. Lic. D. Luis Perez Verdia, uno de nuestros primeros historiadores, en su Historia Particular del Estado de Jalisco, tomo III, que ha editado en este año de 1911, a la pág. 517, hablando del Canónigo de la Rosa, dice: «Dotado de gran capacidad intelectual, tenia ideas atrasadísimas en ciencias sociales y su intransigencia y amor á las *instituciones pasadas*, lo llevaron á sostener los *mayores absurdos*.»